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CORES LLAMAN A CONSIDERAR OPINIÓN 
DE LA COMUNIDAD POR LA CHAPETONA03

PROBLEMÁTICA HISTÓRICA EN LA PROVINCIA

ESCASOS AVANCES PARA 
ACORTAR LA BRECHA DIGITAL
Alcaldes de comunas rurales del Limarí, lamentan que, tras la pandemia de Covid-19, la 
cual dejó en evidencia la falta de acceso a las tecnologías de la información que sufren sus 
habitantes, dicha realidad no haya cambiado en lo fundamental, manteniéndose las mismas 
dificultades y carencias hasta el día de hoy en dichos territorios. 02
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CONSULTA CIUDADANA RECHAZÓ LA INICIATIVA AÑOS ATRÁS

FIRMAN CONVENIO OS14 Y PRESENTAN NUEVOS VEHÍCULOS DE SEGURIDAD04

PARA EL 28 Y 29 
DE SEPTIEMBRE

SEGÚN LA CORPORACIÓN 
BIENES DE CAPITAL

FERIA REGIONAL 
DE ARTES 
VISUALES EN 
OVALLE

PROYECTAN 
BAJA DEL 40% 
EN INVERSIÓN 
MINERA 05

08
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Alcaldes acusan escasos avances para 
acortar la brecha digital en la ruralidad

PROBLEMÁTICA HISTÓRICA EN LA ZONA

Durante la pandemia la 
telefonía y el internet tomaron 
un rol aún más protagónico en 
el quehacer de las personas, 
ya que se debía trabajar o 
estudiar a distancia. Así fue 
como quedó en evidencia 
la gran brecha digital entre 
el sector urbano y rural, 
realidad que no ha cambiado 
mucho según la opinión de los 
alcaldes de estas comunas. 

La pandemia por el coronavirus no 
sólo significó un desafío en salud, 
sino también en conectividad digi-
tal, ya que el quehacer cotidiano de 
la población debió adaptarse a los 
límites de movilidad impuestos por 
las autoridades. 

De esta forma, se masificó el teletra-
bajo, mientras los estudiantes debían 
“asistir” a sus clases a distancia, 
conectándose a través del internet. 

No obstante, en ese mismo perio-
do, se hizo visible la brecha digital 
existente entre los sectores urbanos 
y rurales, pues, incluso, se hicieron 
conocidos casos de estudiantes 
que debían subir a los techos de 
sus casas, e, incluso, a cerros, para 
alcanzar una señal que les permitiera 
conectarse a las clases. 

Y si bien, la pandemia fue quedando 
en el pasado, ello no ocurrió con la 
mencionada brecha digital, la que 
sigue presente. 

Así lo aseguran, las autoridades de 
la ruralidad, quienes reconocieron 
escasos avances tras lo que fue la 
emergencia sanitaria.  

En la comuna de Río Hurtado por 
ejemplo, expresan que proyectos 
de este tipo que ya tendrían que 
estar concretados, han quedado 
postergados. 

“Aún persiste la brecha digital en 
los sectores rurales, al menos en Río 
Hurtado aún seguimos con las mismas 
dificultades. Existe un proyecto de 
fibra óptica desde Hurtado hasta el 
sector bajo. Tenía fecha de término 
para octubre de 2022, cosa que 
no fue recepcionada por diferentes 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Durante la pandemia se evidenció la brecha digital que existe en los sectores rurales. EL OVALLINO

problemáticas en la instalación. Por 
otra parte, el resto de las antenas no 
cuentan con autonomía suficiente. 
Aun así, existen informes de la Subtel 
que indican que éstas debieran tener 
autonomía de 8 horas o diferentes 
tipos de horarios, cosa que tampoco 
se cumple, porque cuando se corta la 
luz se corta inmediatamente lo que 
es conectividad”, indicó la alcaldesa 
Carmen Juana Olivares.

Ante esta situación, la jefa comunal  
hace un llamado a la “empatía” de 
las autoridades competentes en la 
materia. “Esperamos que se tome 
un poco más de conciencia con las 
personas que vivimos en la rurali-
dad. Tenemos estudiantes y postas 
y estaciones médico rurales que 

dependen de ingresar datos a los 
sistemas. Así que esperamos que se 
pongan un poquito más de corazón 
a estas materias que son relevantes 
en la vida moderna”, sostuvo. 

Por su parte, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya Bugueño, reconoce que 
desde el municipio se han hecho los 
esfuerzos y las gestiones por mejorar 
la realidad de su comuna, pero que 
aun así falta mucho por avanzar. 

“La conectividad digital es otra de 
las tantas desigualdades del mundo 
rural, y en pandemia se hizo más 
que visible. Algo tan básico como 
la telefonía celular, en muchas de 
nuestras localidades lamentablemen-
te no contamos con cobertura. Para 
qué decir del internet, herramienta 
más que esencial e importante para 
desarrollar las actividades escolares 
de nuestros estudiantes. En ese 
sentido y post pandemia, el equipo 
de profesionales del departamento 
de educación realizó innumerables 
gestiones con el fin de obtener ac-
ceso al internet satelital y fibra 
óptica para 16 establecimientos 
educacionales de Punitaqui. Estas 
acciones se concretaron a través del 
programa Enlaces del Ministerio de 
Educación. Es cierto que aún falta 
mucho por hacer, pero este es un 
significativo avance al respecto”, 
concluyó.

“ESPERAMOS QUE SE 
TOME UN POCO MÁS DE 
CONCIENCIA CON LAS 
PERSONAS QUE VIVIMOS EN 
LA RURALIDAD. TENEMOS 
ESTUDIANTES Y POSTAS 
Y ESTACIONES MÉDICO 
RURALES QUE DEPENDEN 
DE INGRESAR DATOS A LOS 
SISTEMAS”

CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO

“LA CONECTIVIDAD 
DIGITAL ES OTRA DE LAS 
TANTAS DESIGUALDADES 
DEL MUNDO RURAL, 
Y EN PANDEMIA SE 
HIZO MÁS QUE VISIBLE. 
ALGO TAN BÁSICO 
COMO LA TELEFONÍA 
CELULAR, EN MUCHAS DE 
NUESTRAS LOCALIDADES 
LAMENTABLEMENTE 
NO CONTAMOS CON 
COBERTURA”
CARLOS ARAYA BUGUEÑO
ALCALDE DE PUNITAQUI 



EL OVALLINO  MARTES 11 DE JULIO DE 2023 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Cores del Limarí llaman a considerar la 
opinión de la comunidad por La Chapetona 

CONSULTA CIUDADANA RECHAZÓ LA INICIATIVA AÑOS ATRÁS

Si bien se reconocen algunos beneficios económicos 
que podría traer consigo una inversión en este paso, los 
consejeros regionales limarinos manifiestan que cualquier 
decisión no puede pasar por alto la opinión de los habitantes 
de la comuna de Monte Patria. En ese contexto, el paso de 
Agua Negra se mantiene como la prioridad dentro de la Región 
de Coquimbo, al estar también más avanzado en cuanto a 
infraestructura y consenso político. 

Uno de los grandes proyectos espe-
rados para la Región de Coquimbo es 
la construcción del túnel binacional 
de Agua Negra, aunque este se ha 
visto postergado por diversas razones. 

“El paso de Agua Negra está dentro 
de un contexto mucho mayor, que es 
la consolidación de un corredor bio-
ceánico central que una Porto Alegre 
en Brasil con el puerto de Coquimbo 
en Chile. Dicho eso, tenemos que 
considerar que para eso nosotros 
como región tenemos que generar 
un impulso importante, y desde ahí 
lamentablemente no todas las auto-
ridades regionales tienen una mirada 
positiva al respecto. Generar este 
impulso también requiere convencer 
a las autoridades centrales, es impor-
tante que el gobierno del presidente 
Gabriel Boric tome cartas en el asunto. 
También es importante señalar que 
para generar un paso en la cordillera 
de Los Andes se tienen que consolidar 
otras obras, como la pavimentación 
de la Ruta D-41, y la consolidación 
misma del paso mismo, en Junta del 
Toro tenemos una infraestructura 
que ya existe, en donde está la PDI, 
el SAG y donde se pueden realizar las 
tramitaciones para pasar de un lugar a 
otro”, declaró al respecto el consejero 
regional Wladimir Pleticosic. 

Palabras similares tuvo el core in-
dependiente, Hanna Jarufe, quien 
declaró que “el paso de Agua Negra 
es un proyecto de hace muchos años, 
y que depende realmente del gobierno 
central. Yo en lo personal apoyo abrir 
este paso, porque es muy interesante 
para nuestra región. Esto económica 
y turísticamente favorece mucho a 
nuestra región, a La Serena, Coquimbo, 
y por qué no también a Ovalle, porque 
es una gran cantidad de gente que 
llega desde Argentina”. 

En este contexto, ha renacido la 
alternativa del paso La Chapetona en 
Monte Patria, la que es una posibilidad 
que está permanentemente en la 
expectativa, “ojalá a futuro el paso de 
Agua Negra sea una realidad, y si no, 
el paso La Chapetona es más fácil, el 
camino está y habría que mejorarlo, 
pero todo eso depende del gobierno 
central. Este paso sería bueno para 
nuestra Provincia del Limarí”, apuntó 
Jarufe. 

OPINIÓN A CONSIDERAR 
Cabe recordar que hace algunos años 

atrás se realizó una encuesta en la 
comuna de Monte Patria, en donde 
la amplia mayoría de la población 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria

El paso La Chapetona se encuentra ubicado en la comuna de Monte Patria. EL OVALLINO

rechazó la propuesta de transformar 
el paso La Chapetona en un paso 
fronterizo. 

De esta manera, los consejeros re-
gionales del Limarí hacen un llamado 
a escuchar la opinión de la ciudadanía. 

“En algún minuto en la comuna de 
Monte Patria se hizo una consulta 
ciudadana para poder transformar 
este paso que ya existe en un paso 
fronterizo formal, y así iniciar las 
tramitaciones que se requieren. En 
ese contexto la propia ciudadanía de 
Monte Patria rechazó esta propuesta. 
Yo creo que en los tiempos que están 
corriendo la opinión de la ciudadanía 
pesa y pesa mucho, y en ese sentido las 
autoridades regionales no han querido 
innovar o avanzar en ese tema, por 
la opinión de los propios lugareños”, 
indicó Pleticosic, recordando además 
que este paso, al igual que el de San 
Agustín en la Provincia del Choapa 
requieren de tramitaciones extras, 
e infraestructura que actualmente 
no existe.

“Por todo lo mencionado, mi opi-

nión es que el Estado chileno y la 
Región de Coquimbo deben seguir 
consolidando el paso de Agua Negra, 
que es un paso formal y que ya 
cuenta con infraestructura y lega-
lidad vigente, este paso tiene una 
cantidad de kilómetros pavimentados 
muy importantes, tiene un complejo 
fronterizo, lo que no tiene ningún 
otro lugar de la región, por eso creo 
que hay que consolidarlo. Luego de 
eso, si las condiciones lo permiten 
y la comunidad está de acuerdo, 
poder investigar la posibilidad de 
realizar algo en La Chapetona o San 
Agustín en el Choapa”, complementó 
el militante de la DC. 

CUIDADO DEL MEDIOAMBIENTE 
La opinión ciudadana fue algo que 

también destacó la única consejera 
regional mujer del Limarí, Tatiana 
Cortés, “hasta donde yo sé, en la 
comuna de Monte Patria hay grupos 
que no están muy de acuerdo con 
esta inversión, medioambientalistas 

sobre todo. Los principales temores 
son por el tema medioambiental, que 
es algo absolutamente justificado, 
considerando que gran parte de los 
problemas que estamos viviendo, 
como la sequía, se deben justamente 
a un cambio climático que hemos 
provocado los seres humanos por 
apresurarnos. Los seres humanos 
nos hemos apresurado en tomar 
decisiones que pueden incidir, no solo 
en el medio ambiente y el ecosistema, 
sino también en la cultura de las 
personas que puedan vivir ahí, por 
eso somos varios que pensamos que 
estas decisiones no se pueden tomar 
a la ligera, y se necesita la opinión 
de las comunidades que habitan los 
territorios, ya que son sus vidas las 
que se verán afectadas”, sostuvo. 

FACTOR ECONÓMICO
Por otro lado, el consejero Matías 

Guzmán reconoció los avances eco-
nómicos que una inversión como esta 
podría significar para la provincia, 
pero de igual forma hizo hincapié en 
la opinión de la comunidad. 

“El paso La Chapetona es de suma 
relevancia no solo para el interés 
provincial y regional, si no también 
nacional ya que en su tiempo jugo 
un rol importante dentro de nuestra 
independencia y que pocos saben de 
su existencia. Viéndolo desde ese 
punto de vista histórico, yo apoyaría 
dicha iniciativa, más aún si el valle 
de Monte Patria y a la provincia en 
sí, creo que si no generamos avances 
seguiremos años tras años hablando 
de un túnel donde unos quieren y otros 
no. La Chapetona en comparación 
al paso de Agua Negra, no hay que 
hacer túneles, son menos kilóme-
tros y la altitud es más baja. En su 
oportunidad sostuve reunión con la 
cámara de comercio de Coquimbo y 
destacaban que sería fundamental 
poder impulsar ese paso fronterizo 
para el comercio por temas de tiempos 
en el transporte de las cargas y a la 
zona portuaria, ya que potenciaría 
Limarí y hasta poder apalancar re-
cursos para la construcción de un 
nuevo puerto y así no depender del 
de San Antonio ni Valparaíso, pero 
si bien estas son miradas desde el 
área comercio, que es quien mueve 
y potencia el crecimiento de nuestra 
región, no debemos dejar de lado la 
opinión de la ciudadanía y sobre el 
mismo punto siendo realistas con 
la infraestructura actual de nuestra 
Provincia del Limarí, versus los avan-
ces que por años se han realizado en 
Agua Negra”, indicó.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Con siete nuevos vehículos de Seguridad Ciudadana 
Ovalle se suma a los patrullajes mixtos con Carabineros

PRESENCIA EN TERRENO 

Con las 
nuevas mo-
dalidades de 
patrullaje se 
espera abar-
car tanto, el 
sector urba-
no, como el 
área rural de 
la comuna. 
CEDIDA

La firma del convenio 
de OS14 con la policía 
uniformada se realizó esta 
mañana en el Espejo de Agua 
de la Alameda. Además, 
se presentaron los nuevos 
móviles, cinco de los cuales 
fueron adquiridos con fondos 
municipales, inversión que 
superó los 95 millones de 
pesos.

Un nuevo paso para aumentar la 
percepción de seguridad en la co-
munidad dio el Municipio de Ovalle, 
tras firmar el Convenio con el OS14 
de Carabineros de Chile y presen-
tar, oficialmente, los siete nuevos 
vehículos a través de los cuales 
se materializarán los patrullales 
mixtos con la policía unoformada, 
móviles que se suman a la flota de la 
Dirección de Seguridad Ciudadana. 

Gracias al Convenio con OS14, 
los nuevos vehículos contarán un 

carabinero a bordo, en patrullajes 
mixtos enfocada en fortalecer el 
trabajo colaborativo entre la policía 
uniformada y los municipios, con 
el objetivo de brindar más y mejor 
seguridad a la comunidad. 

El alcalde de Ovalle Jonathan Acuña 

remarcó que “estamos marcando 
un precedente importante, porque 
la gente nos pide a gritos el poder 
tener mayor inversión en referente a 
seguridad. Contar con nuevos vehí-
culos de seguridad, contar con este 
patrullaje mixto nos va a permitir 
también una planificación mucho 
más efectiva”, manifestó.

“Sabemos también que la pro-
gramación que podamos realizar 
también puede ir enfocada al sector 
rural entendiendo que nosotros 
tenemos una cantidad importante 
de pueblos rurales y la comunidad 
hoy día necesita hechos concretos”, 
dijo Acuña.

El jefe comunal agregó que “va-
mos a iniciar una mayor inversión 
en seguridad, en recuperación de 
espacios públicos, en recambios de 
luminaria pública, en las poblacio-
nes pero también de la mano de la 
comunidad”.

Por su parte, desde Carabineros 
el Jefe de la Zona Coquimbo valoró 
el compromiso de la Municipalidad 
de Ovalle, enfatizando en la rele-
vancia de los nuevos vehículos para 
potenciar la presencia policial en 
terreno. “Esperamos llegar con estos 
patrullajes mixtos, no solamente a 
las zonas urbanas sino que también 
a las zonas rurales, lo que va a 
permitir de alguna manera, levantar 
todas las inquietudes de la gente, 
no solo en materia de control sino 
que también de prevención social 
y recuperación de espacios públi-
cos, lo que nos va a llevar a vivir en 

forma más tranquila y segura, para 
todos los vecinos de Ovalle”, dijo el 
General Juan Muñoz. 

A través de esta firma de convenio, 
Ovalle se convirtió en la novena co-
muna de la región en formalizar los 
patrullajes mixtos con Carabineros, 
y la segunda en la Provincia de 
Limarí. Desde el Gobierno, valoraron 
el compromiso municipal, que en 
ocho meses ya ha suscrito el 60% 
de las casas edilicias en la región.  

“Esto es lo que buscan las personas. 
Esto es lo que está propiciando el 
gobierno: poder mejorar la coor-
dinación entre las instituciones, 
robustecerlas y poder llegar y estar 
en el territorio, con mayor presen-
cia, con mayor acción y con mejo-
res resultados”, indicó el Delegado 
Presidencial Regional de Coquimbo, 
Rubén Quezada Gaete.

Agregó que “el día de hoy, la co-
muna de Ovalle se suma un trabajo 
importante. Gracias a la labor de su 
alcalde, de su consejo municipal, 
para poder poner a disposición de 
la ciudadanía, tanto en el sector 
urbano como rural, de siete vehículos 
nuevos que van a permitir dar mayor 
sensación de seguridad, disminuir 
los tiempos de respuesta y poder 
estar del lado de las personas en 
este combate a la delincuencia, que 
estamos llevando a cabo”, puntualizó.

Para las próximas semanas, ya 
está considerada la firma del con-
venio OS14 por parte de Punitaqui 
y Andacollo, que se sumarán a las 
nueve ya suscritas.

Ovalle
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En más de un 40% disminuiría la inversión 
minera en el próximo año y medio

DE ACUERDO A UN ESTUDIO DE LA CORPORACIÓN BIENES DE CAPITAL

Dicho descenso 
sería consecuencia, 
fundamentalmente, por 
situaciones de largo plazo, 
como la falta de exploración. 
En ese sentido, desde el 
gremio llamaron a aumentar 
la inversión, perfeccionando 
los mecanismos tributarios 
y disminuyendo las 
restricciones para las 
pertenencias mineras. 

En junio pasado, Tribeca Resources 
Corporation (TRBC), empresa de 
origen canadiense que opera prin-
cipalmente en minería y metales, 
reveló el descubrimiento de un sis-
tema de cobre, además de oro, de un 
kilómetro de extensión en el sector 
de La Higuera. 

“La integración de los resultados de 
avance con nuevos datos geofísicos, 
proporcionan objetivos de perforación 
prometedores adicionales, tanto a 
lo largo del rumbo como adyacentes 
a este hallazgo”, afirmaron desde 
la empresa.  

Por su parte, la semana pasada, se 
conoció que Barrick pretende realizar 
diferentes sondajes para identificar 
el potencial de mineralización de un 
área cercana a la ex mina El Indio. 

“La iniciativa de prospección se 
encontrará ubicada en el área cor-
dillerana de la Región de Coquimbo, 
aproximadamente a 70 kilómetros 
al este de la comuna de Vicuña y a 
130 kilómetros de La Serena. Tiene 
por objetivo identificar el potencial 
de mineralización del área través 
de la ejecución de sondajes. Cabe 
señalar que el sector se emplaza 
parcialmente, en lugares previamente 
intervenidos y asociados a antiguas 
faenas”, señalaron. 

En ese sentido, la empresa tiene co-
mo objetivo instalar 116 plataformas 
a partir de agosto del próximo año, 
trabajos que tendrán una inversión 
de más de 36 millones de dólares

A pesar de la posible materializa-
ción de estos proyectos, lo cierto es 
que, de acuerdo a un estudio de la 

Corporación Bienes de Capital (CPC) 
dado a conocer por El Mercurio, la 
inversión minera bajaría un 42% 
durante el período 2023-24, por-
centaje que representa su mayor 
disminución en 15 años. 

Para el presidente del Consejo 
Regional Minero de Coquimbo, Juan 
Carlos Sáez, dicho descenso no 
sería como consecuencia de la 
propuesta de nueva constitución 
o de la aprobación del proyecto de 
royalty, sino que de una situación 
de más a largo plazo. 

“¿Qué hemos hecho como país 
para fortalecer el sector en el último 

decenio? Una iniciativa minera se 
demora hasta 16 años en concre-
tarse. Pero ésta se inicia desde 
las campañas de exploración y, 
es así como hace mucho tiempo, 
observamos con preocupación que 
la exploración se ha ido deteniendo 
poco a poco, no sólo en la zona, 
sino que también en el resto del 
territorio nacional”, agregó. 

Así, el líder gremial manifestó que 
desde el Estado se tienen que im-
plementar diferentes medidas para 
facilitar la inversión en la industria. 

“Condiciones que se crean muy 
fácilmente como, por ejemplo, 

disponiendo de mejores mecanis-
mos impositivos y no subiéndo-
los, además de escenarios menos 
restrictivos para las pertenencias 
mineras. Entonces, si se quiere 
promover la inversión, se debe tener 
un contexto tributario beneficioso 
que no nos ponga al mismo nivel 
de África”, complementó. 

Al mismo tiempo, el presidente de 
Corminco sostuvo que, igualmente, 
se tendría que llevar a cabo una 
mejor política energética e hídrica, 
en donde, no sólo se asegurase el 
consumo humano, sino que tam-
bién se pudiera usar agua para los 
procesos mineros. 

En tanto, el senador de Demócratas, 
Matías Walker, dijo que las trabas 
burocráticas, sobre todo, las rela-
cionadas a la evaluación ambiental, 
son el gran problema que tienen 
los empresarios para invertir en 
el sector. 

“Son procesos engorrosos, extensos 
y que se encuentran contaminados 
por elementos políticos como el 
comité de ministros que hemos pro-
piciado eliminar. Allí está esperando 
Dominga, el proyecto de la Compañía 
de Acero del Pacífico en La Higuera 
y El Espino de Pucobre, entre otros. 
El tema es que el ejecutivo parece 
no reaccionar frente a esta situación 
que sería catastrófica para Chile y 
la zona”, concluyó. 

Coquimbo es una de las regiones con más actividad minera. De hecho, el sector aporta un 25% del PIB local y da trabajo a aproximadamente 
28 mil personas.

LAUTARO CARMONA

LOS PROCESOS SON 
ENGORROSOS, EXTENSOS 
Y SE ENCUENTRAN 
CONTAMINADOS POR 
ELEMENTOS POLÍTICOS 
COMO EL COMITÉ DE 
MINISTROS, QUE HEMOS 
PROPICIADO ELIMINAR”
MATÍAS WALKER
SENADOR DE DEMÓCRATAS POR LA REGIÓN 
DE COQUIMBO 

UNA INICIATIVA MINERA SE 
DEMORA HASTA 16 AÑOS, 
PERO ÉSTA SE INICIA 
DESDE LAS CAMPAÑAS DE 
EXPLORACIÓN Y ES ASÍ 
COMO OBSERVAMOS QUE LA 
EXPLORACIÓN SE HA IDO 
DETENIENDO”
JUAN CARLOS SÁEZ
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL MINE-
RO DE COQUIMBO 

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo
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Disminuyen hospitalizaciones pero se proyecta 
peak de casos respiratorios para septiembre

SEGÚN LAS AUTORIDADES SANITARIAS

Tras registrarse hasta un 95% de ocupación de camas en los 
principales hospitales de la región, los contagios han ido a la 
baja en las últimas dos semanas. De todas formas, se espera 
que la circulación viral vuelva a aumentar con el regreso de 
los escolares a clases.

Los contagios por enfermedades res-
piratorias registraron sus niveles más 
altos durante el mes pasado. De hecho, 
La Serena se convirtió en la comuna 
con más infectados por virus sincicial 
en el norte del país.

Escenario que, por ahora, parece ale-
jarse debido a una disminución en la 
circulación de patógenos, lo que ha 
implicado menos consultas de urgencias 
y hospitalizaciones. 

BAJA CIRCULACIÓN DE VIRUS 
“La positividad de las muestras bajaron 

a nivel nacional desde un 49 a 45%. 
De este total, un 44% corresponde a 
virus respiratorio sincicial. Así, existe un 
descenso en los contagios que llevaría 
aproximadamente dos semanas (...), a 
pesar de que sigue siendo una de las 
curvas más grandes que hemos tenido 
en los últimos años”, afirmó la seremi 
de Salud, Paola Salas. 

En ese sentido, agregó que comenzaron 
a hacerse más frecuentes algunos virus 
respiratorios como el metapneumovirus, 
el adenovirus y la parainfluenza. 

“Los virus que se encuentran dentro 
de la influenza, están afectando prin-
cipalmente a adultos mayores. De este 
modo, es importante que la población 
objetivo se vacune en contra de ella, 
porque se observa como el número 
de casos va aumentando. También 
necesitamos que se inoculen los niños, 
especialmente los de seis meses y 
hasta cinco años”, señaló la secretaria 
regional ministerial. 

Ahora bien, complementó que la cir-
culación de los patógenos, particular-
mente del sincicial, continuará bajando 
mientras los menores de edad sigan en 
vacaciones de invierno. 

“Sin embargo, no sabemos qué va 
a pasar cuando vuelvan a clases. Lo 
que ha sucedido otros años, es que 
se produce un nuevo incremento de 
los infectados y, a veces, tenemos un 
tercer brote en la zona como producto 
de las fiestas patrias, además de los 
cambios de temperatura. Así que es 
probable que se produzca una nueva 
aparición”, detalló Salas.

En tanto, el director del Servicio de 
Salud Coquimbo, Christian Vargas, 
dijo que la disminución de la presen-
cia de enfermedades respiratorias les 
ha permitido ir complejizando menos 
camas e ir recuperando actividad en 
patología de adultos. 

“Así, actualmente tenemos un 89% 
de ocupación adulta en las (camas) 
ubicadas en la Unidad de Cuidados 
Intensivos (UCI), en tanto, un 84% en la 

Pese a que la circulación de virus respiratorios ha disminuido, aún se pueden observar personas consultando por sintomatología relacionada 
en los principales recintos de salud de la región.  

ISMAEL HUERTA

Unidad de Tratamiento Intensivo (UTI). 
Por su parte, en pediatría tenemos un 
92% en (camas) UCI, además de 70% 
en UTI. En relación a esto, si sumamos 
los que son de causa respiratoria pura, 
totaliza un 12%”, sostuvo. 

MEDIDAS DE PREVENCIÓN
Para el académico del Departamento 

de Simulación Clínica de la Sede 
Concepción de la Universidad de Las 
Américas (UDLA), Alejandro Lara, si bien 
todos somos susceptibles de enfermar, 
es necesario tener mayor precaución 
con las edades extremas, tanto en los 
niños como los adultos mayores, las 
personas que tienen comprometido su 
sistema inmune y los grupos vulnera-
bles que padecen asma, además de 

enfermedades pulmonares crónicas.
“Está comprobado que los meca-

nismos de transmisión de los virus 
pueden ser por contacto directo con la 
persona enferma y a través de super-
ficies como plásticos, metal y equipos 
domésticos que contienen saliva o 
gotas de individuos enfermos que se 
producen cuando tosen o estornudan. 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

EXISTE UN DESCENSO 
EN LOS CONTAGIOS 
QUE LLEVARÍA 
APROXIMADAMENTE DOS 
SEMANAS, A PESAR DE QUE 
SIGUE SIENDO UNA DE LAS 
CURVAS MÁS GRANDES QUE 
HEMOS TENIDO EN LOS 
ÚLTIMOS AÑOS”
PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD DE LA REGIÓN DE CO-
QUIMBO 

ESTÁ COMPROBADO QUE 
LA TRANSMISIÓN DE 
VIRUS PUEDE SER POR 
CONTACTO DIRECTO CON 
LA PERSONA ENFERMA Y A 
TRAVÉS DE SUPERFICIES 
COMO PLÁSTICOS, METAL Y 
EQUIPOS DOMÉSTICOS”
ALEJANDRO LARA
ACADÉMICO DE SIMULACIÓN CLÍNICA DE LA 
UNIVERSIDAD DE LAS AMÉRICAS
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Es bueno recordar también que el virus 
puede sobrevivir varias horas en estas 
superficies”, agregó. 

De esta forma, el experto aseguró 
que existen diferentes medidas de 
prevención, siendo la más efectiva 
tener las vacunas al día en caso de la 
influenza y Covid-19. Al mismo tiempo, 
se debe recordar el lavado de manos 
durante, al menos, 20 segundos, con 
abundante agua y jabón, cubrir nariz 
además de boca al toser, ocupar pa-
ñuelos desechables y eliminarlos de 
forma inmediata luego de su uso, y 
desinfectar las superficies del hogar.

“Evite acudir con lactantes y niños 
a centros comerciales y supermerca-
dos. Si se asiste a un lugar cerrado y 
concurrido, idealmente usar mascarilla 
procurando que cubra completamente 
nariz y boca, ya que de lo contrario su 
utilidad no es efectiva como equipo 
de protección. Se debe evitar tocar el 
rostro con las manos especialmente 
si se encuentra fuera de su hogar. 

Después del contacto con objetos, 
manillas, botones de ascensor, rea-
lizar un lavado de manos con alcohol 
gel con énfasis en las palmas de las 
manos, dedos, zonas interdigitales y 
muñecas”, complementó. 

NIÑOS Y ADULTOS MAYORES
El Ministerio de Salud indica que el 

virus respiratorio sincicial es una de las 
principales causas de infección aguda 
de las vías respiratorias inferiores en 
lactantes y niños en todo el mundo, 
patógeno que además, cuenta con 
una carga importante de morbilidad 
y mortalidad.

De esta manera, los síntomas se 
presentan dentro de los cuatro a seis 
días después de haberse infectado 
y, generalmente, incluyen moqueo, 
apetito reducido, tos, estornudos, 
fiebre y sibilancias. Entretanto, en 
los bebés muy pequeños, la única 
sintomatología podría ser irritabi-
lidad, menor actividad y dificultad 
para respirar.

Ahora bien, casi todos los menores 
de edad presentarán una infección por 
VRS antes de cumplir los dos años.

Así, el patógeno es altamente trans-
misible y se disemina por medio de 
gotitas de la saliva de personas sinto-
máticas por tres a ocho días, pudiendo 
durar hasta más de dos semanas en 
la vía respiratoria.

En ese sentido, las personas con 
más probabilidades de presentar una 
infección grave por el virus sincicial 
son las niñas y niños menores de 2 
años, además de los adultos mayores, 
especialmente si son inmunocompro-
metidos o si tienen otras patologías 
de base, quienes podrían llegar a ser 
hospitalizadas.

Hace un par de semanas, La Serena se ubicó como la comuna con más contagiados por 
virus sincicial en el norte del país, totalizando, 86 casos, muy por encima de los 29 o 21 que 
registraron Iquique y Copiapó, respectivamente.

ISMAEL HUERTA

ACTUALMENTE TENEMOS 
UN 89% DE OCUPACIÓN 
ADULTA EN LAS CAMAS 
UBICADAS EN UNIDAD DE 
CUIDADOS INTENSIVOS. 
EN TANTO 84% EN LA 
UNIDAD DE TRATAMIENTO 
INTENSIVO”
CHRISTIAN VARGAS
DIRECTOR DEL SERVICIO DE SALUD CO-
QUIMBO 
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Ovalle convoca a la primera Feria 
Regional de Artes Visuales

CONVOCATORIA SERÁ EVALUADA POR EL ARTISTA CARLOS VIDAL CARVACHO

La actividad será desarrollada durante el mes de septiembre. CEDIDA

La Corporación Cultural 
Municipal de Ovalle anuncia 
la realización del inédito 
evento en la Plaza de Armas 
de la capital limarina para 
el 28 y 29 de septiembre, 
el cual reunirá a artistas 
visuales de la comuna y 
región para la difusión y 
comercialización de su 
trabajo. La convocatoria está 
abierta hasta el 22 de julio. 

Un nuevo evento se avecina para 
la Plaza de Armas de Ovalle, que 
esta vez concita la presencia de 
artistas plásticos de toda la Región 
de Coquimbo. Se trata de la Feria 
Regional de Artes Visuales, una 
iniciativa de la Corporación Cultural 
Municipal de Ovalle que se realizará 
sobre el final de septiembre y que 
tendrá abierta su convocatoria hasta 
el próximo 22 de julio. 

El objetivo de la actividad es que la 
escena artística regional dedicada 
a la pintura, fotografía, escultura y 
otras variantes de la plástica, puedan 
exhibir, difundir y comercializar sus 
trabajos en un atractivo espacio 

Artistas regionales dedicados a la pintura, fotografía, escultura y otras disciplinas ligadas a 
la plástica podrán exhibir, difundir y comercializar sus trabajos. 

CEDIDA

como lo es el centro neurálgico de 
la capital limarina. 

“Esta es una iniciativa que surge 
desde la mesa sectorial de Artes 
Visuales, que es una instancia que 
tenemos para dialogar con los ar-
tistas y canalizar sus necesidades 
e inquietudes, así que estamos fe-
lices de estar dándole curso a este 
evento que dará mayor visibilidad 
a los talentos de la región”, señaló 
Ifman Huerta Saavedra, director 
ejecutivo de la Corporación Cultural 

Municipal de Ovalle. 
La realización de la Feria Regional 

de Artes Visuales está reservada 
para el jueves 28 y viernes 29 
de septiembre, ocasión en la que 
también se espera la presencia de 
destacados artistas nacionales, 
números musicales y talleres para 
la comunidad. 

REQUISITOS DE POSTULACIÓN
Para participar de la instancia, 

la Corporación Cultural Municipal 
de Ovalle abrió una convocatoria 
disponible para artistas de toda la 
región que trabajen en las técnicas 
de pintura, dibujo, grabado, fotogra-
fía, escultura, instalaciones, diseño 
digital y/o artesanía. 

La convocatoria, que estará abierta 
hasta el 22 de este mes, será evalua-
da por Carlos Vidal Carvacho, artista 
visual y colaborador de Rojo Galería, 
espacio cultural de Valparaíso con 
más de 10 años de trayectoria. Junto 
a la organización, se seleccionarán 
tres propuestas por provincia, más 
tres cupos especiales para expo-
nentes de Ovalle, ciudad anfitriona 
del evento. 

Vidal agradeció la invitación y 
también adelantó algunos de los 
criterios a evaluar en las propuestas. 
“Ha sido un gran honor recibir esta 
invitación y lo tomamos, a nivel 
personal y como Rojo Galería, con 
mucha responsabilidad. Vamos a 
considerar la propuesta artística, 
la proyección del artista, la calidad 
técnica, y también la diferenciación 
o cómo se apropia de los elementos 
del territorio para su trabajo. Estos 
son espacios también de diálogo 
y en los que convergen artistas de 
distintos lugares de la región, así 
que no hay que desaprovecharlo”.

Para mayor información, se puede 
visitar ovallecultura.cl, donde se 
encuentran las bases y documentos 
de postulación, así como también 
las redes sociales de Ovalle Cultura 
tanto en Instagram y Facebook.

Ovalle


